
中国剧协副主席、省文联副主席、省剧协副主席、
安徽再芬黄梅文化艺术股份有限公司董事长韩再芬：

扎根人民 迎接春天
习总书记的重要讲话将扭转当前文艺界特别是戏曲界创作中的

不健康的方向，为戏曲创作带来新的春天。

这些年来，戏曲界各种评奖已脱离“鼓励传承与创新、繁荣文艺

事业”初衷，“为评奖而评奖”成愈演愈烈之势。不少新创剧目的创作

路径变成：瞄准奖项而创作，讨好专家而创作，巴结评委而创作。专

家看了，评委看了，得了奖后就“刀枪入库，马放南山”，花了很多冤枉

钱和精力！这种态势在全国蔓延，在我们黄梅戏界也相当严重！总

书记的重要讲话，如一盏明灯，为我们的创作指明了方向。

黄梅戏艺术要扎根人民，更要真正理解“德艺双馨”的内涵。

“德为先，艺为本”，是所有文艺工作者的安身立命之本。要端正为人

民服务的态度，加大艺术精品创作的力度，调整市场开拓的角度，继

续打好徽字牌，经久唱响黄梅戏。
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扎根人民扎根生活 强化使命担当
全省文艺工作座谈会昨日在合肥召开

昨日，全省文艺工作座谈会在合肥召
开。会议传达学习了习近平总书记在文艺工
作座谈会上的重要讲话精神。来自作家和文
艺理论评论、戏剧、音乐、舞蹈、美术、书法、摄
影、曲艺、杂技、影视界的47位在皖及皖籍艺
术家参加了座谈会。省委常委、宣传部长曹
征海，副省长谢广祥出席座谈会并讲话，省政
协副主席李修松参加座谈会。

座谈会上，部分文艺工作者畅谈了学习
讲话精神的体会。参会的艺术家们一致认
为，学习总书记的讲话，备感振奋，备受鼓
舞。总书记的重要讲话精辟阐述了文艺“以
人民为中心”的根本方向，明确提出了文艺弘
扬“中国精神”的历史使命，为文艺工作者和
文艺创作指明了方向、提供了遵循。

安徽省文联主席季宇：

跳出狭小生活圈子 牢记责任
文艺是铸造灵魂的工程，文艺工作者是灵魂的工程师，在任何时

候，作家、艺术家都要牢记自己的使命和责任，书写和记录人民的伟

大实践，紧跟时代的进步要求，彰显信仰之美、崇高之美。

改革开放以来，我们的文艺工作出现了一个崭新的局面。但在

市场经济大潮的冲击下，我们的文艺工作也出现了一些偏差。长此

下去，危害甚大。

作为一个文艺工作者，要牢记自己的使命和责任。而作家应该

是一个精神文明的创造者，这就要求我们自觉地站稳立场，不向市场

和金钱低头，勇于抵制铜臭的侵袭。因此，每个作家在创作中都要把

社会效益放在第一位，弘扬真善美，批判假丑恶，坚持“二为”方向、

“双百”方针，努力创造出更多更好地反映人民火热生活，无愧于伟大

时代、伟大人民的充满正能量的精品力作。

要创作出贴近实际、贴近生活、贴近群众的好作品，就必须跳出狭

小的生活圈子，深入生活，向社会学习，向人民学习，同时力戒浮躁，静下

心来，只有这样才能写出接地气的好作品，才能受到人民群众的欢迎。

中国电视剧编剧工作委员会常务副会长、
上海市电视艺术协会副主席王丽萍：

心中有观众 追求真善美
学习了习近平总书记在文艺工作座谈会上的重要讲话，非常受

启发。文化的崛起，文艺的复兴，是国家和民族兴旺的标志。“美好”

“温暖”“希望”，是对作品最好的奖赏。而追求在作品里表达真善美，

也一直是我努力的方向。

如何用笔书写作品，去表达最朴素的价值观，去写那些人性深处

的真善美，去关注民生，写的有血有肉、有情有义，这应该是一个编剧

必需的情怀和境界。习近平总书记在讲话中指出：“创作是文艺工作

者的中心任务，要静下心来、精益求精搞创作。”我感同身受。作家不

能高高在上，孤芳自赏，这样只能越写越窄。我写了这么多年，我会

坚持，一是坚持原创，二是写现实题材，三是挖掘人性的真善美。我

要求自己在作品里接地气又反映普通百姓的生活。一句话，心里要

有人民，心里要有观众！

中国人民解放军空军政治部文工团作曲家舒楠：

从人民中来 到人民中去
艺术家要本着接地气这个观点，我在作曲方面找到了自己的创

作方向，就是放低自己，写一个普通人的喜怒哀乐。即使是创作《建

国大业》《建党伟业》这样的鸿篇巨制，我也都是从一个普通人的角

度，去诠释毛泽东、蒋介石等历史人物，赋予他们更多的人文情怀。

坚持贴近百姓、接地气、讲真话，还是要以“从人民中来，到人民

中去”的创作态度，文艺要反映老百姓的喜怒哀乐，为他们多多写东

西，这是每一个艺术工作者该做的事情。

目前的文艺界风气有待端正，我身边的一些歌唱家、演员，觉得

自己有名了就飘飘然，忘乎所以，做出有损于“文艺工作者”称号的事

情，造成了不良的社会影响。我们文艺界的各行各业，都应该向阎肃

老师、李雪健老师这样的大家学习，时刻谦虚谨慎，贴近人民，持之以

恒。这样才可以使自己的作品保有鲜活的生命力，才能创作讴歌伟

大民族、讴歌伟大时代的优秀作品。

天光地影（北京）文化传媒有限公司董事长 、
北京电影学院理事会常务理事严从华：

坚定地做“红剧守望者”
文艺工作者只有扎根生活、贴近百姓，欢乐着人民的欢乐，忧患

着人民的忧患，创作出的作品才能吸引人、感染人、打动人。

制片人是作家、编剧与作品的穿线梭，习总书记的讲话为文艺工

作者和文艺创作指明了方向、提供了遵循。我继续拍摄主旋律题材、

拍摄红色影视剧的信心更大了。我这两天发了微博、微信，说“我们不

想在娱乐圈、我们要回到文艺界”，引起不少同行业者的关注和共鸣。

在这里、在家乡，我还是要说，影视业界，特别是制片人，不要

再简单地以娱乐人士自居，而是要以文艺工作者的铁肩，担起道

义。我坚信，中国影视工作者应该有对内对外传播主流价值的担

当，我会坚定做我的“红剧守望者”，同时，我也在学习国外影视的

策划理念、制作水准、营销手段，我也倡导主旋律题材明星化、市场

化、生活化，力争每一部影视作品社会影响与经济效益都好，让“徽

人徽戏”更有大格局、大气度。

安徽省演艺集团副总经理、省黄梅戏剧院院长蒋建国：

为人民服务要有过硬的本领
省黄梅戏剧院上下都十分关注总书记的讲话，非常振奋。作为

来自草根的黄梅戏艺术，会更坚定地将“为人民服务”落实到实践当

中，作为重点院团也会想在前，走在前，做在前。

黄梅戏剧院今后会在艺术创作上进一步端正态度，不管是大腕

还是名角，都要时刻铭记“为人民”的宗旨。在为人民服务的同时，更

需要有过硬的艺术本领，不断创作叫好又叫座的精品同时才能赢得

市场。另外，还需要加强人才培养的进度，做到奇缺人才不断档。坚

持以德艺双馨为崇高追求不放松，艺术造诣上过得去还要不断提高

自身素养，和人民同呼吸共命运。

黄梅戏是安徽最有代表性的文化名片，作为龙头企业省黄梅戏

剧院责任重大，会通过自身的学习和吸纳，很好地领会习总书记的讲

话精神，让黄梅戏这个古老而经典的艺术，吐故纳新、更上层楼，为更

多观众服务。
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省委常委、宣传部长曹征海（右一）和副省长谢广祥（右二）与文艺工作者握手


